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Obras para metro penquista  
podrían iniciarse en 2022

ASÍ LO AFIRMÓ LA SEREMI DE TRANSPORTE BÍO BÍO

La concreción de un metro para  
Concepción no es tan lejana, según 
el seremi de Transporte Bío Bío, 
César Arriagada, proyectando que 
deberían verse obras en 2022.  

“Es un proyecto en que deberían 
realizarse los estudios de ingeniería 
para que después de eso en el 
gobierno siguiente al del Presidente 
electo Sebastián Piñera, se pudie-

ran ejecutar estas obras tan anhela-
das por la ciudadanía”, aseguró la 
autoridad regional. Para ello, hay al 
menos tres obras fundamentales: 
el Puente Industrial, el soterra-

miento de las líneas del Barrio 
Estación y la compra de nuevos 
vagones.  
Desde la Cámara Chilena de la 
Construcción Concepción anuncia-

ron más estudios de impactos posi-
tivos con la finalidad de apoyar y 
agilizar la puesta en marcha del 
proyecto.

Será clave concretar el Puente Industrial y el soterramiento de la línea férrea, entre otras acciones.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Iván Norambuena: 
“Me gustaría que el 
intendente sea de 
mi colectividad”
Parlamentario criticó el gasto en opera-
dores políticos y prefirió no hablar de 
una eventual candidatura al Senado.
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Campanil estará por segunda vez en el máximo torneo continental y recibirá a 
los brasileños hoy en el Ester Roa, en duelo de ida de la llave. 

UdeC quiere debutar con un triunfo  
ante Vasco en la Copa Libertadores

José Caraballo 
quiere seguir la 
huella “vinotinto” 
en Huachipato
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EDITORIAL: LA NUEVA MIRADA A LA PRODUCCIÓN FRUTÍCOLA REGIONAL

Centro de Creación de Concepción 
festejó su aniversario número uno. 
Junto con destacar su aporte al 
desarrollo del mundo escénico pen-
quista, anunciaron algunas de sus 
principales iniciativas para 2018.

C3 cumple un 
primer año lleno 
de proyectos y con 
ambiciosas metas 
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Proyecto de 
inmobiliarias 
populares divide 
opiniones en Bío Bío
Se cuestiona la eficiencia y se afirma que los 
municipios no están preparados para 
mantener, ni administrar arriendos.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10

U. DE CONCEPCIÓN

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20.45 
Árbitro: Leodan González (URU)
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Ruta Pie de Monte 2
Nuevamente tenemos en el tapete de las noticias comen-

tarios, aseveraciones y sentencias sobre la controvertida Ruta 
Pie de Monte, directamente relacionada con el Puente Indus-
trial. Unos dicen que esa ruta “se hace si o si”, otros, entre ellos 
el actual seremi de Obras Públicas, que pasando (medio a me-
dio) sobre el humedal Los Batros no lo alteraría ni lo dañaría 
sino que lo restauraría ¡Vaya paradoja! Otros, miembros de or-
ganizaciones y juntas de vecinos, postulamos que no debe 
construirse, por muchas y variadas razones basadas en las 
ciencias, la técnica y el sentido común, entregadas en diver-
sos seminarios, charlas y observaciones al Estudio de Impac-
to Ambiental, actualmente en etapa de análisis de las res-
puestas de servicios del Estado y de los ciudadanos por parte 
del SEA. Entre ellas están, la destrucción del humedal, la divi-
sión de la comuna físicamente en dos partes y el perjuicio 
irreversible sobre los Huertos Boca Sur. 

Hay otras opiniones que refuerzan lo dicho sobre este asun-
to; dicha ruta aumentaría los privilegios de minorías empresa-
riales en perjuicio de todos los ciudadanos y particularmente 
de los vecinos de la comuna de San Pedro de la Paz, que todavía 
pueden gozar de un lugar bastante tranquilo y pacífico para. 

Como tantas veces se ha  mencionado, la solución a las con-
gestiones viales en la comuna está en, previamente, congelar 
los permisos de edificación, modificar los planos reguladores 
para impedir más urbanizaciones, fomentar el uso de la Ruta 
Patagual, regular el paso de camiones con horarios adecuados, 
rediseñar el sistema de transporte público, construir ciclovías 
para fomentar el uso de la bicicleta y, finalmente después de 
todo ello, construir la Ruta Costa en la orilla sur del río Bío Bío 

que conectará todos los puentes y continuará por el borde mar 
de Boca Sur. Sobre esa ruta existe desde hace bastante tiempo 
un anteproyecto realizado por el MOP, el que inexplicablemen-
te se ha estancado y no ha pasado a la siguiente etapa de pro-
yecto. O, tal vez, la explicación está en que se abandonó la Ruta 
Costa por una ruta por el Pie de Monte, dados los grandes in-
centivos que esa idea puede tener tras bambalinas.  

El informe “Enfoque multi-criterio para los problemas in-
fraestructurales de San Pedro de la Paz desde una perspectiva 
urbanística e hidráulica”; (“Multi-criteria approach to the in-
frastructural problems of San Pedro de la Paz - from an urbanis-
tic and hydraulic perspective”, por el título del original en inglés) 
-correspondiente al proyecto multidisciplinario, Proyecto Chile 
2015- proyecto de maestría de la Facultad de Ingeniería Civil de 
la Universidad Tecnológica de Delft (Holanda) y de la Universi-
dad Católica de la Santísima Concepción, dirigido por destaca-
dos doctores de ambas universidades, señala en sus conclusio-
nes que la Ruta Costa resulta como mejor opción frente a una 
por el pie de monte y que se debe profundizar su estudio en una 
segunda etapa para validarla definitivamente. Dicho informe 
fue entregado por mano al ministro de Obras Públicas en 2015 
y sin embargo no se ha tomado en cuenta. ¿Qué opinan sobre 
todo esto nuestras autoridades? 

Por respeto a los ciudadanos, velemos porque no se proyecte 
una Ruta Pie de Monte sino la Ruta Costa y se deje tranquilo y 
en paz el humedal Los Batros, joya natural de la comuna de San 
Pedro de La Paz. 

 
Carlos Bonifetti Dietert

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Ricardo Israel @israelzipper: Entre lo más preo-
cupante que le puede ocurrir a un país es el proce-
so de descrédito de instituciones. Pasó con el SII y 
ahora con Carabineros, Ministerio Público, otras. 
Cuesta mucho recuperar la confianza.

Baja del dólar y viajes  
internacionales 
 
Señor Director: 

Para las personas que aún no defi-
nen su destino en las próximas vaca-
ciones, la disminución que hemos ob-
servado en el precio del dólar puede re-
sultar atractiva al momento de cotizar 
viajes internacionales. 

Mientras los exportadores están 
preocupados por el bajo precio de la 
divisa, que merma de manera impor-
tante sus ingresos, existe otro sector 
en la economía que puede sacar pro-
vecho de esta situación: los consumi-
dores. Si bien estamos en temporada 
alta, cuando los pasajes difícilmente 
tendrán ofertas y promociones, el dife-
rencial del precio del dólar comparado 
con la misma fecha del año pasado no 
es despreciable. Durante los primeros 
días de este año el dólar observado ha 
promediado los $606, mientras que el 
año pasado durante enero dicho pro-
medio fue de $661. Por lo tanto, en un 
pasaje, por ejemplo, hasta alguna ciu-
dad de Colombia, que hoy vale alrede-
dor de US$500, puede resultar hasta 
$27 mil más barato, pues en enero de 
2017 costaría en pesos chilenos 
$330.500 y en este año 2018, al prome-
dio de $606 cada dólar, el costo baja a 
$303.000. Si pensamos en Europa, en 
que el precio del pasaje, dependiendo 
del destino, puede llegar a US$1.000, el 
ahorro es el doble. 

Por otro lado, la hotelería suele con-
tratarse también en dólares, por lo que 
se agrega otro ahorro al desembolso de 
las vacaciones. Esto puede ser un incen-
tivo para considerar más atractivo vaca-
cionar en el extranjero que en nuestro 
país, pues los costos de hospedaje nacio-
nal en temporada alta se disparan, así 
como el valor de los pasajes, ya sea te-
rrestres o aéreos. 

La recomendación entonces es coti-
zar y aprovechar la baja en el precio del 

dólar, ya sea para disfrutar de vacacio-
nes en lo que queda de verano, como 
también en otras fechas que producto 
de los feriados pueden resultar atracti-
vas para hacer un break a mitad de año. 

 
Karin Bravo Fray - Directora Programas 
Advance Facultad de Economía y 
Negocios Universidad San Sebastián 
Concepción 
 
La (des)aceleración de Chile 

 
Señor Director: 

Todos comentan que la economía en 
Chile esta desacelerada, tal vez  para 

muchos el uso de un concepto de la físi-
ca es poco claro y para otros que creen 
entenderlo bien, lo aplican mal… pero… 
¿Qué es la desaceleración?... en palabras 
simples, todo cuerpo que se desplaza 
tiene una velocidad, se mide en 
(km/hora, m/seg), en el instante en que 
aumenta/disminuye  su valor, se produ-
ce una aceleración/desaceleración en el 
cuerpo respectivamente,  entonces apli-
cando estos conceptos físicos en nues-
tra realidad económica, cuando la eco-
nomía esta desacelerada, implica que la 
velocidad a la que venía está disminu-
yendo en su valor en cada unidad de 
tiempo que transcurre, tal vez en deter-

minados momentos es preferible tener 
una velocidad constante, es decir una 
aceleración igual a cero, a ejecutar  me-
didas apresuradas y mal pensadas, in-
tentando acelerar bruscamente, porque  
el  cuerpo, en este caso Chile, por ejem-
plo, por su presente impositivo, tal vez 
no responda como se quiere, entonces a 
no cometer el error de pensar que cuan-
do un cuerpo se mueve a gran velocidad 
significa que tiene una gran aceleración 
asociada, es vital para determinar la 
aceleración/desaceleración que nues-
tra economía tiene hoy, conocer la rapi-
dez con que varía su velocidad de res-
puesta ante las innumerables causas 

por las que se ve afectada, tales como la 
situación política y social, nivel de en-
deudamiento, tamaño del Estado y 
oportunidades de emprendimiento, si-
tuación de economía mundial, entre 
otras,  que  se oponen/ayudan decidi-
damente  a los cambios de velocidad y 
que finalmente se traducen en la acele-
ración/desaceleración de la actividad 
de nuestro Chile. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Farmacia Popular 
 
Señor Director: 

Durante los últimos días, Daniel Ja-
due, alcalde y presidente de la Asocia-
ción Chilena de farmacias populares 
dio a conocer la primera compra en blo-
que que realizaron y que permitirá a 
partir de marzo, poder vender pañales 
para adultos 92% más baratos que en el 
mercado, y preservativos 395% más 
económicos. Esto para los municipios 
que soliciten mercadería. 

La Municipalidad de Concepción 
debe solicitar acceder a estos productos 
para ponerlos a disposición de los veci-
nos, asegurando a los miles de usuarios 
precios justos en la compra de produc-
tos tan esenciales en el cuidado de en-
fermos, en el caso de pañales; y en la 
prevención de Infecciones de transmi-
sión sexual y embarazos en el caso de 
preservativos. 

Es probable que quienes quieran ac-
ceder a este beneficio deban inscribirse 
en la farmacia, de ser así, es de esperar 
que se disponga de un proceso expedito 
de registro, incluso involucrando las 
tecnologías para lograr una gestión más 
eficiente y de paso ir robusteciendo esta 
farmacia popular, pública y de precio 
justo. 

 
Rubén Muñoz Galdámez 
Dirigente vecinal Barrio Norte 
Concepción

Según Colin Crouch, los síntomas 
de una posdemocracia se ven en la 
actitud del ciudadano, quien apare-
ce hoy como aburrido, desilusiona-
do y receloso de lo que se le dice. “Los 
poderosos intereses de una minoría 
cuentan más que los del conjunto de 
las personas corrientes a la hora de 
hacer que el sistema político las ten-
ga en cuenta”.  

Las instituciones políticas, al igual 
que las empresariales, reaccionan 
sobre la base de lo que desea “el 
cliente”, por eso resulta esencial ge-
nerar lo que “debe desear”. Esta di-
námica hace que la calidad sea su-
plantada por la cantidad, aplicando 
al servicio público criterios indus-
triales en los que importa más el ser 
humano considerado como núme-
ro, como un caso, y no atender a su 
problema para solucionarlo.  

No faltan los que se felicitan por 
adoptar cadenas de producción que 
no satisfacen a la mujer o el hombre 
y su conflicto, sino que la necesidad 
de demostrar resultados para que les 
paguen un bono a fin de año o le per-
mitan a quien aparece, aunque de 
manera ficticia, como gestor de este 
éxito aparente, acceder a otro cargo 

nes más convenientes.  
De ahí son esenciales los cada 

vez más poderosos “lobbys”, que 
se ejercen de manera profesional o 
esporádica, el adelantarse y plantar 
en estos medios una “verdad”, que 
luego puede aparecer cuestiona-
da, pero generando un daño enor-
me a la credibilidad de toda la ins-
titucionalidad.  

Al punto de provocar tal irrita-
ción, que una actitud aletargada, 
confusa y poco clara de la autori-
dad pone en riesgo la convivencia 
social, más aún cuando entre es-
tas autoridades se enfrentan, has-
ta el extremo, como en los mo-
mentos más duros de la transi-
ción, que uniformados se 
acuartelen, independientemente 
de si tienen o no la razón, cuando 
su rol debe ser subordinado y no 
deliberante, y nos quedamos mi-
rando, pasmados.  

Como si de un mero espectácu-
lo se tratara, esperando desespera-
damente que otro titular de pren-
sa haga que el “cliente” se olvide y 
comience a distraerse, ojalá con el 
Festival de Viña, que es menos pe-
ligroso. 

y hacer “carrera”. Al “cliente”, quien 
deja de ser visto como ciudadano, se 
le engaña.  

Se transforman en ocasionales par-
tícipes pasivos manipulados con una 
opinión en base a los pocos datos a los 
que tienen acceso, muchas veces dis-
torsionados y dirigidos, que son da-
dos a conocer por algún medio  a 
cambio de alguna exclusiva para “gol-
pear”, como una devuelta de mano o 
para cumplir con la instrucción de al-
gún interés superior a quien le impor-
ta que quede asentado en la masa 
una lectura conforme a sus pretensio-

Las instituciones 
políticas 
reaccionan sobre la 
base de lo que 
desea “el cliente”, 
por eso resulta 
esencial generar lo 
que “debe desear”. 

J Nehemías Pizarro Cruz: Qué rápida la 
construcción (Parque Humedal Los Batros). 
Será un gran paso a un corredor de parques 
naturales en la comuna

De clientes y  
cuarteles

 En materia comercial, económica y financiera 
puedes tomar todos los resguardos necesarios, 
pero siempre hay que hacer más”. 
Marco Valdés, abogado y académico de la 
U. de las Américas

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a magnitud de las ci-
fras que describen la 
importante produc-
ción forestal y pesque-
ra de nuestra región, 
oculta la más bien 

comparativamente modesta pro-
ducción agrícola, aunque por si-
glos, ha sido ésta última una voca-
ción en esta parte del territorio. El 
ámbito agropecuario dio en su 
oportunidad el impulso suficiente 
para hacer de nuestra región una de 
las más prósperas de Chile. En la ac-
tualidad, esa línea productiva está 
representada por la presencia de 
pertinaces pequeños  agricultores.  

Es interesante observar la infor-
mación que, sobre el particular,  en-
trega el Centro de Información de 
Recursos Naturales, (Ciren) un ins-
tituto de apoyo del Ministerio de 
Agricultura, que entre sus  tareas 
realiza un Catastro Frutícola, el 
cual consiste en una investigación 
censal de todo el universo de pre-
dios con plantaciones frutales co-
merciales, dando cuenta de la su-
perficie, infraestructura y agroin-
dustria frutícola. 

 La actualización del catastro fru-
tícola en las regiones de Bío Bío, 
Araucanía, Los Lagos y Los Ríos, 
deja de manifiesto el paulatino tras-
lado de la superficie frutícola nacio-
nal hacia las regiones del sur de 
Chile, atribuible al cambio climáti-
co, lo que podría representar nue-
vas oportunidades productivas en 
el rubro. 

La última vez que se realizó un  
catastro en este rubro en la Re-
gión del Bío Bío, fue en 2012,  año 
en que la superficie frutal alcanzó 
11.212 hectáreas. Actualmente, la 
región tiene 14.947 hectáreas, lo 
que representó un aumento de 
33,3%. Esta variación se generó 
por el fuerte crecimiento frutíco-
la de las provincias de Ñuble y Bío 
Bío, las que aumentaron 39,8% y 
19,6%, respectivamente. En térmi-
nos absolutos, la región que más 
aporta al crecimiento nacional es 

Maule con un incremento de 6.853 
hectáreas en los últimos 4 años, se-
guido de Bío Bío con 3.741 y Arau-
canía con 3.233 hectáreas. 

 Las cifras por especie a nivel re-
gional son encabezadas por el 
arándano, que alcanza 5.174 hec-
táreas, registrando un aumento 
de 20,9% en los últimos cuatro 
años. El segundo lugar lo ocupa el 
nogal con 1.745 hectáreas, aumen-
tando un 115,9% desde el 2012. En 
tercer lugar está el cerezo, con un 
total de 1.616 hectáreas y le siguen 
la frambuesa (1.494 hectáreas), el 
manzano rojo (1.403 hectáreas) y 
el avellano (1.218  hectáreas), este 
último es la especie que porcen-
tualmente más creció en los últi-
mos cuatro años con un incremen-
to de un 315%. 

En comparación con  los retornos 
que se obtienen por los productos 
estrella de la región, las cifras de co-
mercialización de nuestros expor-
tadores fruteros resultan más  bien 
menguadas, pero hay en esta última 
actividad factores agregados que 
la hacen digna de respaldo y apoyo, 
por una parte, el ser por su propia 
índole amigable con el medio am-
biente, participando en el ciclo bio-
lógico de la naturaleza, por otro, 
representan una actividad que no 
puede perder actualidad o signifi-
cado, las tecnologías pueden cam-
biar el valor de determinados ma-
teriales o productos, pero no suce-
de lo mismo con la alimentación. 

Por supuesto que no se trata de 
disminuir la importancia de nues-
tras exportaciones tradicionales, 
pero si es conveniente otorgar la 
atención que se merece este antiguo 
recurso productivo, la hortofruti-
cultura tiene una oportunidad con 
los nuevos avances, con la mejoras 
en técnicas e insumos, con una for-
ma de regadío más eficiente y de 
paso, ayudar a cuidar el patrimonio 
ambiental de nuestra región.

La actualización del 

catastro frutícola  

deja de manifiesto el 

paulatino traslado 

de la superficie 

frutícola nacional 

hacia las regiones 

del sur de Chile, 

atribuible al cambio 

climático, lo que 

podría representar 

nuevas 

oportunidades 

productivas en el 

rubro. 

EN EL TINTERO

informados al minuto de lo 
que esté marchando mal y, al 
mismo tiempo, que nos den 
los medios para volver a que-
dar cero  kilómetros. 

Sin embargo, puede que no 
ocurra de ese modo, hay innú-
meras dificultades por ven-
cer y secretos por descubrir, 
ese futuro esplendoroso pue-
de que se aleje, que no sea tan 
espectacular, ni tan a la vuel-

ta de la esquina, lo que sí sa-
bemos es que cuando 

nos metemos en 
honduras suelen 
surgir efectos la-

terales inespera-
dos, no las tenemos 

todas con nosotros en el 
modo como el organismo se 
cuida a sí mismo, ni los siste-
mas que pueden ser altera-
dos por maniobras intrusas a 
nivel de moléculas, nuestro 
organismo lleva millones de 
años haciendo las cosas de a 
poco. Con esas limitaciones,  
podría ocurrir como lo que 
sucedió con la estafa global 
de año dos mil, que prometía 
ser harto más espectacular de 
lo que resultó ser. 

 
                      PROCOPIO

La maquinaria 
de hacer vivir

DISEÑO

Somos todos nosotros unas 
máquinas biológicas de incon-
mensurable complejidad, ade-
más de asombrarnos día a día 
con el descubrimiento de nue-
vos mecanismos, progresiva-
mente más pequeños e intrin-
cados, está el popular conven-
cimiento que en unos pocos 
años más, digamos una par de 
decenios, seremos capaces de 
resolver todo lo que tenemos 
pendiente en esto de ser 
eternos e invulnera-
bles, que el hom-
bre, la especie so-
berbia, tendrá en 
su poder todas las 
herramientas para 
hacerse  cargo de todos 
los problemas de su propia 
biología y ser poco menos que 
dioses, renovándonos y rena-
ciendo a voluntad. Sin otra ba-
rrera que la imaginación. 

El avance de la ciencia ha 
permitido vislumbrar un futu-
ro luminoso para los hombres, 
la posibilidad de recuperar 
partes perdidas y de curarnos 
de enfermedades que ahora 
no parecen tener remedio, li-
bres de la maldición de la 
mortalidad o el dolor, con tec-
nologías que nos mantengan 

La nueva mirada  
a la producción 
frutícola regional
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El parlamentario alcanzó el 
17,42% de la votación con el 
apoyo de 33 mil 198 
electores. Fue la votación 
más alta de la región.

Su votación en el 
futuro Distrito 21

Aunque en los últimos días 
el Presidente Piñera, sembró 
dudas, el diputado espera 
que el intendente el Bío Bío 
sea militante de la UDI.

Intendente de las 
filas gremialistas

“No es tema hoy 
día (una 
candidatura 
senatorial)”. 

“Hoy se están haciendo los 
testarudos con los cargos 
públicos, cuando la ciudadanía 
les pidió que se fueran”. 

“Este gobierno, al filo de lo 
legal, cargosea para dejar 
instalados a los funcionarios 
que fracasaron”.

“Me gustaría que el intendente sea de 
mi colectividad o que tenga su sello”
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IVÁN NORAMBUENA, DIPUTADO GREMIALISTA DEL DISTRITO 46:

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“No es tema hoy día”, dijo categó-
rico el diputado el Distrito 46, Iván 
Norambuena (UDI), tras ser consul-
tados por la posibilidad de dar el sal-
to al Senado. 

El tema ha sido mencionado en las 
huestes políticas regionales, sobre 
todo, tras alcanzar la primera mayo-
ría en las últimas elecciones  en el Bío 
Bío. Norambuena prefiere el silencio, 
aunque deja escapar un leve sonrisa 
tras su respuesta. 

Por ahora, el gremialista sabe que 
debe abocarse a trabajar en el nuevo 
territorio que representará a partir de 
marzo. El nuevo Distrito 21, además 
de la provincia de Arauco y Lota (don-
de concentra a sus electores), con-
templa la provincia de Bío Bío, don-
de sus redes son menos. Lo asume 
como un desafío, tal como le ocurrió 
la primera vez que fue electo diputa-
do. En Arauco no existían alcaldes de 
derecha y hoy existen cinco en un to-
tal de siete comunas. 

Norambuena cree que el trabajo 
de años se ve reflejado en la votación 
que el Presidente Sebastián Piñera 
alcanzó en su actual distrito. Ello, 
además, se evidencia en los nombres 
que suenan a ocupar la Intendencia. 
“Jorge Fuentes ha hecho un gran tra-
bajo como alcalde y hoy es un dirigen-
te con mucha proyección. Por otro 
lado, está la consejera regional, Flor 
Weisse, que tiene una gran trayecto-
ria y que cuenta con un gran apoyo de 
la ciudadanía”, sostuvo. 

Sobre el futuro intendente, dijo, 
“me gustaría que fuera alguien de mi 
colectividad, de la UDI, o que tenga el 
sello, el estilo de trabajo en terreno”. 

Trascendió que uno de los crite-
rios establecidos por el Presidente 
Piñera apuntaba a ningún partido 
se “tomara un región”. Es decir, la 
fuerte presencia de parlamentarios 
de una colectividad no aseguraba 
que el futuro intendente fuera de la 
misma tienda. 

“Es el criterio del Presidente, pero 
creo que no será tan rígido. Puede 
darse o no. Hay que esperar (...). Yo es-
pero que haya un pronunciamiento lo 
antes posible, para que la región se 
ponga en marcha”.  

En su opinión cree que hay deudas 
en materia de la seguridad ciudada-
na, trabajo y salud.  

“Hay un cosa ideológica también, 
porque se gasta mucho en cosas que 
pueden esperar y lo que tiene que ver 
con salud no puede esperar. Y yo, en 
eso voy al área chica, si el Estado no 
tiene la posibilidad de atender en los 
servicios públicos que hoy existen, se 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Parlamentario desestimó que la UDI haya obtenido malos resultados en las últimas elecciones, 
criticó el gasto en operadores políticos y prefirió no hablar de una eventual candidatura al Senado.

tiene que abrir a la posibilidad de que 
los privados, lo resuelvan con costo al 
Estado”, sostuvo.  

Calificó como “inconcebible” que 
hoy se gaste más en operadores po-
líticos. “Hoy se están haciendo los 
testarudos con los cargos públicos, 
cuando la ciudadanía les pidió que 
se fueran. Este gobierno, al filo de lo 
legal, cargosea para dejar instala-
dos a los funcionarios que fracasa-
ron”, manifestó.  

 
La interna gremialista 

El diputado es de los que cree que 
la performance electoral de la UDI, 
en noviembre, fue buena. Dijo, que 
el análisis no se puede realizar mi-
rando a “cómo le fue al vecino” (RN, 
que subió de 21 a 35 diputados), sino 
que basándose en las metas que la 
propia tienda se había puesto antes 
de los comicios. 

“La UDI tenía 28 diputados y subió 
a 30. Si lo miramos en cantidad de vo-
tos, probablemente hay un trasvasije 
de votos a otras colectividades. Creo 
que no es preponderante el resultado 
del partido, sino el obtenido por el 
conjunto de partidos con un candida-
to presidencial que fue exitoso y que 
logró buenas votaciones en lugares 
impensados, como Lota”, comentó. 

En su opinión, hoy la ciudadanía no 
está votando por partidos, sino que 
por personas y, en ese sentido, la cla-
ve está en el trabajo que se realiza. “Yo 
aprendí mucho de Eugenio Cantua-
rias, quien era intenso en su labor, 
con todos los costos familiares que 
ello implicaba. Para obtener resulta-
dos, hay que empezar y terminar 
bien”, comentó.  
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“Los partidos políticos no son 
clubes de amigos, sino que 
instancias en donde se respetan 
las decisiones de la mayoría”.

Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

FRASE

“Se estableció un voto político, 
que es una hoja de ruta para los 
años venideros”.

Nicolás Hauri, presidente regional de la 
Democracia Cristiana.

“Tuvimos una desconexión con 
las bases, el estar tanto tiempo 
en el poder nos generó la 
existencia de caudillos”.

Ma. Carolina Inostroza, delegada distrital de 
la Democracia Cristiana.

La rebelión que dejó 
en ascuas a la Falange

Molestia generó al interior de la 
DC en la región, las acusaciones 
hechas por parlamentarios elec-
tos de Chile Vamos, en relación a 
presuntos amarres de directivos 
en cargos públicos. 

De acuerdo al presidente regio-
nal del partido de la Falange, Ni-
colás Hauri, los acusadores están 
“predicando cosas que no practi-
caron. Hay que tener mucho pu-
dor para pedir esto, hoy existe un 
compromiso para dejar los cargos 
dentro de la legalidad y no, a par-
tir de un arrebato de fariseismo 
por parte de ellos”. 

Hauri recalcó que esta situa-
ción no es corrupción. “Este co-
mentario ref leja el desconoci-

DC responde a Chile Vamos por 
polémica en cargos públicos

miento de la calidad funcionaria 
de la persona y, también, el desco-
nocimiento de la normativa y el 
funcionamiento de las institucio-
nes” en alusión a las declaraciones 
de Leonidas Romero. 

En la región del Bío Bío, existe 
seis cargos de Alta Dirección Pú-
blica que son denominados de 
“primera línea”, en donde se en-
cuentran los directores de los ser-
vicios de salud y de Vivienda y Ur-
banismo (Serviu).

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

en la región corresponden a 
la primera línea de mando, 
Piñera sólo podrá modificar 
12 de los 175 existentes.

Seis cargos 
directivos

REALIZADA EL FIN DE SEMANA EN SANTIAGO
Un fin de semana complejo vi-

vió la DC, puesto que se realizó la 
Junta Nacional que dejó a un an-
tiguo bastión de la tienda bastan-
te damnificado: “los guatones”. 

Se trata de los militantes de la 
Falange de la vieja escuela, que 
apuestan por el centro y que son 
representados por el expresiden-
te de ese partido, Gutenberg Mar-
tínez, que está a un paso de la re-
nuncia.  

Fue este grupo el que por 10 
votos de diferencia perdió ante 
la opción de “buscar acuerdos, 
que permitan una mayor efecti-
vidad en el rol de defensa de los 
derechos de las personas, como 
fruto de la acción de los gobier-
nos en que hemos participado”. 
Lo anterior, incluye la posibili-
dad de hacer tratos con el PC y 
el Frente Amplio, que fue impul-
sada por el sector más izquier-
dista del partido. 

La amenaza de salida de Mar-
tínez se suma a la renuncia efec-
tiva del grupo de 30 militantes 
del denominado Progresismo 
con Progreso, en donde se en-
contraban los ex ministros Ma-
riana Aylwin y Pedro García, en-
tre otros. 

Para el presidente regional del 
partido, Nicolás Hauri, la junta 
tuvo un balance positivo, ya que 
“se estableció un voto político, 
que es una hoja de ruta para los 
años venideros, que sirvió para 
establecer el rol de oposición de-

Con polémica finalizó la Junta Nacional del partido, tras 
definir la posición que tomarán a contar del próximo 11 
de marzo cuando la Nueva Mayoría pase a mejor vida.

Tarea para el futuro 
Para varios, esta junta fue ex-

traña, puesto que asistieron po-
cos parlamentarios, pero del Bío 
Bío estaban todos y, solamente, 
estaban presentes los delegados. 
No obstante, el resultado de la 
votación dejó las esquirlas más 
duras con respecto al futuro de la 
tienda. 

Para la delegada nacional, María 
Carolina Inostroza, la derrota en 
las elecciones pasó porque se ale-
jaron de la ciudadanía, de las fede-
raciones de estudiantes, juntas de 
vecinos, etc. “Tuvimos una desco-
nexión con las bases, el estar tan-
to tiempo en el poder nos generó 
la existencia de caudillos que se 
dedicaban a no tener militantes 
de base”, comentó. 

FOTO:AGENCIA UNO
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MARCELO YÉVENES 
del S. Salud de 
Concepción es uno de 
los directivos 
cuestionados.

Álvaro Ortiz cree que “la DC 
debe seguir siendo aporte para el 
país, por lo que debemos meditar 
y tomar decisiones, no sólo que-
darnos en los lamentos”.

mocrática, propositiva y construc-
tiva, sin coalición. Eso ocurrirá 
mientras resolvemos situaciones 
internas que nos conflictúa”. 

Respecto a la polémica con Mar-
tínez, el alcalde de Concepción y 
delegado de la tienda, Álvaro Ortiz, 
manifestó que “no hay que mirar 
con tanto dramatismo este tipo 
de decisiones. Los partidos políti-
cos no son clubes de amigos, sino 
que instancias donde se respetan 
las decisiones de la mayoría”. 

En tanto, la delegada del parti-
do, María Carolina Inostroza , in-
dicó que “en esta junta no se vio 
una mayor merma tras la salida 
de algunos camaradas, salidas que 
son tomadas con pesar. Esto no es 
una crisis, sino que una oportuni-
dad para replantearnos el futuro”. 
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Más de 60 expositores gastronómicos, arte-
sanos y productores agrícolas están dando 
vida a una nueva versión de la Feria Costum-
brista de Santa Juana, actividad que se desa-
rrolla en la plaza de armas de la comuna, des-
de las 10.00 horas en adelante y que cuenta con 

una gran cantidad de productos a precios ac-
cesibles. 

La Feria Costumbrista se extenderá hasta el 
4 de febrero, oportunidad en que se presenta-
rán los carros alegóricos y se llevará a cabo la 
elección de la Reina de Santa Juana.   

Santa Juana tendrá Feria Costumbrista hasta el 4 de febrero

FOTO:MUNICIPALIDAD SANTA JUANA

Salud llama a 
viajeros a tener 
calma ante 
falta de stock 
de vacunas 

STAMARIL NO ESTÁ DISPONIBLE EN  EL PAÍS
 FOTO:ARCHIVO

Existen cinco vacunatorios privados 
que venden la vacuna contra la fiebre 
amarilla en la Región, tres de ellos en 
Concepción y dos en Chillán.

“Tengo los pasajes comprados hace 
más de un año, viajo con mi marido y 
mis dos hijos, de seis y doce años. La 
verdad es que nos tiene bastante preo-
cupados la falta de las vacunas”, dijo 
Juanita Amigo, penquista de 45 años 
que viajará a Brasil a fin de mes.  

La preocupación de quienes desean 
viajar nació luego que la Organización 
Mundial de la Salud recomendara a 
los turistas que visitarán Brasil que se 
vacunen contra la fiebre amarilla, am-
pliando la zona endémica a lugares de 
alto interés turístico como Río de Janei-
ro, Sao Paulo y Salvador de Bahía. 

Ante la falta stock de las vacunas del 
medicamento, llamado Stamaril, la 
Seremi de Salud llamó a la calma a los 
viajeros, asegurando que existe una 
serie de medidas de prevención, que 
resultan efectivas para evitar el con-
tagio de la fiebre amarilla, enferme-

dad viral transmitida por el mosqui-
to Aedes Aegypti. 

  De hecho, desde  el organismo se 
dejó en claro que la falta de  stock de 
vacunas es un tema entre privados, 
en el que la Seremi de Salud no tie-
ne injerencia debido a que la  fiebre 
amarilla no es una enfermedad en-
démica del país, ni tampoco repre-
senta un riesgo sanitario a nivel na-
cional, no es parte del Plan Nacional 
de Inmunizaciones. 

Andrea Gutiérrez, encargada del 
área de Epidemiología de la Seremi de 
Salud, dijo que existen una serie de 
medidas que los viajeros pueden  to-
mar para evitar el contagio de fiebre 
amarilla entre las que se encuentra el 
uso de repelentes de mosquitos que 
incluyen un componente llamado 
Deet, idealmente entre 20 y 30%, que 
es capaz de proteger del Dengue, Vi-
rus Zika y Chikungunya. 

Gutiérrez destacó que entre las me-
didas de prevención, especialmente 

para quienes viajan a Brasil, es ideal 
evitar perfumes con aroma fuerte o 
dulce y ropa colorida. “Se recomienda 
usar ropa de algodón, manga larga y 
pantalón largo, para evitar las picadu-
ras de mosquitos, sombrero con mos-
quitero”. 

Además, la profesional consideró 
importante recomendar que en los lu-
gares donde estén alojados cuente con 
aire acondicionado o malla mosquite-
ra en las habitaciones.  

En cuanto a la falta de stock en va-
cunas, la autoridad sanitaria aclaró 
que la inoculación contra la fiebre 
amarilla sólo tiene efectos positivos si 
es administrada, al menos, 10 días an-
tes de ingresar a una zona de riesgo. La 
administración de la dosis requiere 
de evaluación médica especialmente 
en el caso de menores de 9 meses, 
adultos mayores, embarazadas y per-
sonas con enfermedades de base. 

Asimismo, la autoridad sanitaria 
recomendó prevenir riesgos relaciona-

dos con enfermedades transmitidas a 
través de alimentos y agua, como la 
diarrea, hepatitis A, fiebre tifoidea y 
paratifoidea, además de patologías 
de índole parasitarias, para lo que su-
girió no consumir leche sin pasteuri-
zar, bebidas no embotelladas, alimen-
tos crudos o sin lavar; consumir agua 
siempre hervida y clorada. 

En Concepción los vacunatorios 
privados que expenden el medica-
mento corresponden a Centro Me-
gasalud, ubicado en Freire N°1445; 
Kiñewen en Ongolmo N°174, tercer 
piso, e Israel / Insuval en Salas 
N°548, 3° piso). 

Otros centros autorizados en la Re-
gión son Megasalud Chillán  instala-
do en avenida Libertad 431 y en  Clí-
nica Los Andes Chillán, ubicado en 
avenida Pedro Aguirre Cerda N°35.
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continúan la campaña para posi-
cionar a la capital regional como 
la ciudad de la Independencia. 
Hoy  cada letra en forma indivi-
dual lucirá en un punto de atrac-
ción turística de la comuna para 
que más personas puedan sentir-
se “indepenquistas”. 

El alcalde, Álvaro Ortiz, explicó 
que “esta intervención se enmarca 
dentro del año de conmemoración 
de los 200 años de la proclamación 
de la Independencia de nuestro 
país aquí en Concepción, que fue el 
1° de enero de 1818. Vamos a estar 
también en los barrios, parques, 
estadio, para que todos puedan to-
marse una foto y dejar un mensa-
je con los sueños, y esperanzas de 
todos los habitantes de esta ciudad 
de la que nos sentimos orgullosos”. 

La directora regional (s) de Serna-

Intervención destaca a Concepción como la ciudad de la Independencia 
dadanos impregnar nuestra firma 
y expresar lo que sentimos es una 
buena iniciativa. Concepción ha 
ido creciendo en varias áreas así es 
que estoy feliz y orgullosa de vivir 
acá”, comentó. 

Cabe destacar que con la dis-
tribución de la letras que forman 
la palabra Independencia se bus-
ca generar un recorrido turístico 
por puntos como la Plaza Inde-
pendencia, frontis de la Catedral, 
monumento a Pedro de Valdivia, 
el Cerro Amarillo Galería de la 
Historia, Parque Ecuador, la Pina-
coteca y el Foro de la Universidad 
de Concepción, Diagonal Pedro 
Aguirre Cerda, el Palacio de los 
Tribunales de Justicia, la Plaza 
Acevedo, el Estadio Ester Roa Re-
bolledo, el Puente Llacolén y la 
Costanera junto al Bío Bío.   

FOTO:MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN / SAMY AKIKI H.

tur, Maritza San Martín, agregó que 
se trata de reforzar la promoción 
promover del turismo histórico cul-
tural en la zona. “Sernatur ha traba-
jado esto a partir de la identifica-
ción de 200 hitos, que son distintos 
acontecimientos y monumentos 
nacionales, que forman parte de la 
historia y la cultura de la región del 
Bío Bío, y con cada uno fuimos bus-
cando la forma de potenciarlos tu-
rísticamente. Estuvimos durante 
tres años haciendo recreaciones 
históricas para educar a la gente de 
una forma divertida”. 

Johanna Sepúlveda se sumó a la 
campaña y aseguró que le parece 
fantástico “porque es una forma 
de demostrar que hemos crecido 
democráticamente, es un símbolo 
de libertad en todos los sentidos y 
que nosotros podamos como ciu-

La palabra Independencia escri-
ta en letras gigantes apareció ayer 
en la principal plaza penquista, in-
vitando a toda la comunidad a es-

cribir un mensaje en ellas, tomar-
se fotos y subirlas a redes sociales.  

Con la novedosa intervención el 
municipio penquista y Sernatur 
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en su mayoría 
constituidas por 
adultos mayores desde 
hoy podrán volver a 
sus departamentos. 

familias 
30
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IMPLICÓ MÁS DE $750 MILLONES 

Departamentos cuentan con 
envolvente térmico respondiendo 
a necesidades de los vecinos.

“Estoy feliz y muy emocio-
nada por volver a la que fue 
mi casa durante tantos años”, 
dijo Victoria Cobarrubias re-
presentante de los vecinos 
del edificio Hipólito Salas de 
Concepción que resultó gra-
vemente dañado tras el te-
rremoto de 2010. 

Y es que hoy, luego de casi 
ocho años, volverán al edifi-
cio. “Tenemos mucho que 
agradecer a la ministra de Vi-
vienda, Paulina Saball, por-
que ella se puso en nuestros 
zapatos y entendió todas las 
dificultades que implicaba 
para un grupo de adultos ma-
yores quedar sin casa. Nadie 
nos daba crédito y la mayoría 
tuvimos que arrendar, o bien, 
vivir de allegados hasta que 
se concretaran las obras”, 
afirmó Cobarrubias. 

Cabe recordar que el pro-
yecto de mejoramiento del 
inmueble se inició en abril 
de 2013. Sin embargo, a un 
año de contrato debido a la 
insolvencia de la Constructo-
ra Felipe Carrasco, que de-
mostró ineficiencia en las 
faenas, limitado volumen de 
trabajadores, mala ejecución 
de partidas y un inadecuado 
trato con los vecinos, las 
obras quedaron paralizadas 

durante tres meses. 
Luego de ello, la Constructo-

ra El Boldo tomó posesión de la 
obra para llevar adelante un 
proyecto de reparación que de-
jara a todos conformes, se sub-
sanaron las observaciones y se 
asignó un total de 26.802 UF 
para llevar adelante la iniciativa.  

El seremi de Vivienda y Ur-
banismo, Jaime Arévalo, afir-
mó que para el Gobierno es 
muy importante ver cómo se 
terminan procesos. “Sabemos 
que durante la ejecución de 
las obras ocurrieron muchos 
inconvenientes, pero gracias 
al trabajo en conjunto hemos 
podido llevar adelante este 
proyecto que estamos inau-
gurando. Hemos puesto es-
pecial énfasis en responder a 
los requerimientos de los ve-
cinos”. 

Afirmó que no sólo se preo-
cuparon de hacer habitable 
el inmueble, sino, también, a 
través del  programa de Pro-
tección del Patrimonio Fami-
liar “mejorando instalaciones 
sanitarias, eléctricas o de gas, 
reparando muros y cubiertas, 
sistema de evacuación de 
aguas lluvias, reposición de 
pavimentos, cielo y los bienes 
comunes como: escaleras, pa-
sillos comunes, techumbres, 
protecciones e iluminación”. 

Además, como valor agre-

gado, debido a los inconve-
nientes que pasaron los due-
ños, el Gobierno instaló un 
envolvente térmico llamado 
Eifs, que genera una protec-
ción térmica e hidrofuga, lo 
que mejorará, a juicio de la 
autoridad, sustantivamente 
las condiciones térmicas de 
los departamentos construi-
dos bajo la norma antigua 
que no las consideraba.   

La representante de los ve-
cinos afirmó que extendieron 
la invitación a la ministra de 
Vivienda y Urbanismo para 
que estuviera presente en la 
inauguración, pero que por 
problemas de agenda fue im-
posible contar con su presen-
cia. “Nos habría gustado por-
que nos sentimos realmente 
apoyados por ella”, dijo. 

Los trabajos implicaron 
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En $50 millones fueron ava-
luados los más de cinco kilos 
de marihuana prensada en San 
Pedro de la Paz.  

La droga estaba en poder 
de un hombre de 45 años que 
mantenía en su domicilio los 
cinco kilos de marihuana lis-
ta para comercializar, otro 
tanto en proceso de secado y 
siete plantas de la droga de 
más de 90 centímetros de alto 
y una balanza para distribuir 
las dosis. 

El capitán César Leiva, jefe 
de la Primera Comisaría de 
Concepción, dijo que el alla-
namiento se realizó gracias a 
una denuncia por tráfico que 
permitió detener al sujeto, 
identificado con las iniciales 
R.E.L.C., tenía antecedentes 
penales por otros delitos.  

Cabe destacar que sólo en lo 
que va corrido del año el OS7 ha 
decomisado más de 10 kilos de 
marihuana elaborada, traduci-
dos en cien mil dosis, avaluadas 
en 100 millones de pesos.  

Además, en dos operativos 
llevados a cabo en forma si-
multánea por el OS7 en Yumbel 
y Nacimiento permitieron de-
tener a tres personas con más 
de un kilo de la droga. En San 
Miguel de Unihue, sector Río 
Claro en Yumbel, fueron dete-
nidos dos hombres de 47 y 17 
años que mantenían marihua-
na lista para su comercializa-
ción y en su domicilio una es-
copeta hechiza. 

En tanto, en calle Prieto en 
Nacimiento se allanó un local 
comercial donde una mujer  de 
20 años fue sorprendida ven-

diendo marihuana a través de 
Whatsapp. Se decomisaron 20 
gramos de la droga.  

Todos los sujetos fueron 
puestos a disposición del tri-
bunal correspondiente don-
de fueron formalizados por 
tráfico y micro tráfico de dro-
gas e infracción a la ley de ar-
mas y explosivos.   

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Hoy inauguran el edificio 
Hipólito Salas dañado 
por el terremoto de 2010

Incautan cinco kilos de 
marihuana en San Pedro 

Con incidentes 
terminó 
formalización 
de femicida

En las afueras del Juzga-
do de Garantía de Florida 
se congregaron cerca de 
150 personas de la homó-
nima comuna para atacar 
con piedras, huevos y li-
mones a Juan Vega, pre-
sunto femicida de María 
Inzunza, mujer que este 
sábado falleció producto 
de dos disparos de esco-
peta. 

Carabineros generó un 
perímetro de seguridad 
para evitar que la multi-
tud linchara al presunto 
femicida que, según fami-
liares de la víctima, habría 
cometido el crimen pro-
ducto de sus celos. 

El fiscal Bernardo Ore-
llana afirmó que el impu-
tado reconoció su partici-
pación en los hechos, si-
tuación que le llevó a la 
muerte.  

En tanto, el defensor 
Moisés Vilches defendió al 
imputado que la partici-
pación no está acreditada, 
pues no tenía residuos de 
pólvora en las manos. 

Sin embargo, el hombre 
quedó en prisión preventi-
va en el Penal Bío Bío.

una inversión cercana a los 
750 millones de pesos.
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Locatarios  
del Mercado  
de Talcahuano 
protestan por 
retrasos en la 
reconstrucción

es el costo proyectado para 
la construcción del nuevo 
Mercado Central de 
Talcahuano, recursos que 
serían aportados por el Fndr.

millones 

$7.900

RECINTO FUE DESTRUIDO EN EL 27/F DE 2010
FOTO:GENTILEZA GLORIA ANDRADE

Comerciantes anunciaron que se 
movilizarán para acelerar inicio del 
proyecto de reconstrucción.

Una decena de locatarios del  
Mercado Central de Talcahuano 
cubrieron con banderas negras la 
azotea del antiguo edificio de ese 
centro comercial porteño. Los co-
merciantes decidieron colocar las 
banderas para llamar la atención 
de autoridades y de la población 
en general para el retraso en las 
obras de reconstrucción del nue-
vo local. Cabe recordar que el tra-
dicional mercado fue destruido 
por el devastador terremoto y tsu-
nami de febrero de 2010. 

Según el presidente del Centro 
Comercial Mercado de Talcahua-
no, Patricio Placencia Valladares, 
el retraso en el inicio de las obras 
se debe principalmente a trámi-
tes que no fueron realizados en los 
tiempos debidos: “No queremos 
aumentar la presión ni el malestar, 
no estamos en contra de autorida-
des, pero la verdad es que hay ob-

servaciones en la Municipalidad 
que no fueron hechas y ahora es-
tamos fuera del plazo”. 

El retraso en los trámites muni-
cipales les puede costar caro a los 
locatarios, advierte Placencia, 
puesto que impide la asignación de 
recursos comprometidos con fon-
dos del Fndr por un monto que al-
canza los $7.900 millones. 

Para optar a estos dineros y 
concretar la reconstrucción, los 
locatarios aprobaron firmar un 
compromiso de usufructo, que 
consiste en asegurar el uso del 
espacio como mercado propia-
mente tal, protocolizando tal de-
cisión ante notario. Aspectos 
como mantenimiento y aseo se-
rán responsabilidad de los cerca 
de 100 locatarios. 

“Estamos pidiendo que se acele-
re el proceso para reconstruir el 
mercado, entre otros motivos por-
que con los 145 locales previstos se 
dará trabajo a 700 personas en for-

ma directa”, destaca Placencia, 
dueño de su zapatería familiar 
hace más de 20 años. 

Los comerciantes esperan que 
se cumpla el acuerdo realizado con 
la administración de Gastón Saa-
vedra, en que las autoridades se 
comprometieron a asegurar que 
los recursos sean aprovechados 
por la comunidad, devolviéndoles 
este tradicional lugar de esparci-
miento, comercio local y degusta-
ción de productos culinarios pro-
pios de la cultura chorera. 

“El Mercado es una gran necesi-
dad para Talcahuano, porque da 
trabajo y es un poderoso polo tu-
rístico”, reitera el presidente del 
gremio de locatarios. 

En varias oportunidades se 
anunció el inicio de las obras de re-

construcción del Mercado, fecha 
que ha sido postergada año tras 
año. En 2014 el Consejo Regional 
aprobó $157 millones para el dise-
ño del proyecto, con lo cual quedó 
definido que el nuevo mercado 
contará con tres pisos, de 6 mil 
172 metros cuadrados en total, en 
los que se dispondrán los 145 loca-
les que existían en el antiguo recin-
to. Se  sumarían, además, 18 nego-
cios que serían vendidos o arren-
dados para nuevos comerciantes. 
A eso, se agregarían los espacios 
comunes de administración, ba-
ños, salones de usos diversos, en-
tre otros.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Variadas actividades gastronó-
micas, artísticas y musicales se rea-
lizarán en pleno centro de Con-
cepción con el objetivo de promo-
cionar el Festival de Dichato. El 
hito tendrá lugar mañana 1 de fe-
brero a las 12:00 horas, en la inter-
sección de las calles Aníbal Pinto y 
Barros Arana, donde además se re-
partirán entradas para la primera 
jornada festivalera. 

A cargo de los shows musicales se 
presentarán los cantantes locales 
Iván Cabrera y Giselle Yévenes, ade-
más del Ballet Evolución. Exposi-
ción de fotografías de la comuna y 
una exquisita degustación de gas-
tronomía marina a cargo de la Cá-
mara de Comercio y Turismo de 
Dichato con apoyo del Sercotec da-
rán un toque especial a este hito, en 
el que también se hará difusión de 
las actividades comunales del mes 
como la Semana Tomecina 2018. 

Promocionan el Festival de Dichato
FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Américo, Los Jaivas y María 
José Quintanilla estarían  
entre los confirmados para el 
Festival.

Artistas 
confirmados

El evento que se extenderá has-
ta las 13:00 horas, busca exponer los 
encantos de una comuna que se 
caracteriza por el turismo, a través 
de las diversas actividades que se 
efectúan en el periodo estival.  

Uno de los eventos con mayor 
convocatoria del verano y que se ha 
transformado en uno de los clásicos 
de la temporada estival, el Festival 
de Dichato será transmitido por el 
Canal 13 las noches de los sábados 
3 y 10 de febrero.
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IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.859,61

COMMODITIES 

-0,35% Igpa -0,33%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.033 Cobre (US$c/libra)$319,74
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $64,50

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.824,94 
Dólar Observado $604,42 Euro $749,62

29.422,21

Obras para metro en Concepción  
podrían iniciarse en cuatro años más

SEGÚN ANÁLISIS DE LA SEREMI DE TRANSPORTE BÍO BÍO

La posibilidad de que el metro 
en el centro de Concepción se con-
crete no es tan lejana, según el se-
remi de Transporte Bío Bío, César 
Arriagada, proyectando que de-
berían verse obras en dos gobier-
nos más. Es decir, en el 2022. 

“Es un proyecto en que debe-
rían realizarse los estudios de in-
geniería para que después  el go-
bierno siguiente al del Presidente 
electo Sebastián Piñera, se pudie-
ran ejecutar  estas obras tan anhe-
ladas por la ciudadanía (...) para 
iniciarse al menos en cuatro años”, 
asegura la autoridad regional. 

Para Arriagada, estos plazos no 
son desconocidos en la Seremi de 
Transporte ante una inversión es-
timada en US$ 600 millones. 

 “Nos tocó inaugurar proyectos 
que se habían iniciado antigua-
mente. La llegada del Biotrén a Co-
ronel parte en el primero gobierno 
de la presidenta Bachelet. Se rea-
lizaron los estudios de ingeniería 
en el Gobierno de Sebastián Piñe-
ra y en el segundo Gobierno de 
nuestra presidenta Bachelet se 
inaugura la extensión,  servicio del 
que  tuve el honor de  asistir”, argu-
menta el mandamás de la secreta-
ría ministerial en la  Región. 

 
Proyectos pendientes 

Es por ello que para Arriagada 
hay al menos tres pasos funda-
mentales, que en este mandato 
saliente de Bachelet se dejó an-
dando: el Puente Industrial, el so-
terramiento de las líneas del Ba-
rrio Estación y la compra de nue-
vos vagones. 

“Quizás son proyectos que no 
van a ser concluidos en el próximo 
gobierno, pero si sería importante 
que estén comenzando a ejecutar-

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

La autoridad del ramo, César Arriagada, asegura que el nuevo Gobierno de 
Sebastián Piñera deberá avanzar en concretar el Puente Industrial y el 
soterramiento, entre otras acciones que son necesarias para el avance de 
este esperado anhelo ciudadano.

“La idea es ver cómo conectamos 
con los distintos sectores, como por 
ejemplo, Talcahuano y Penco. La idea 
es ir pensando en el transporte pú-
blico  y debería estarse planificando, 
por que es súper importante para 
todos y tiene un tremendo impacto 
en la ciudad y debemos visualizarlo 
con anticipación”, precisa Durán. 

 
Recursos 

 Entonces, una vez que estén 
todo el mapa configurado, la gran 
pregunta es : ¿de dónde  saldrán los 
US$ 600 millones que se necesi-
tan? El seremi de Transporte, César 
Arriagada, indica que se de-
ben buscar los meca-
nismos adecuados. 
Para sectores como la 
CChC Concepción los 

“Fondos Espejo” 
d e l  

Transantiago son una alternativa 
natural. 

Es así como Arriagada insiste en 
que no se debe descartar nada. “Au-
torrestringir o privarnos de recur-
sos para poder financiar  proyectos 
que sean emblemáticos y que estén 
a la altura del Bío Bío, no es una deu-
da solo de este gobierno sino que 
del Estado en la Región, la  de llevar 
a cabo proyectos de gran inversión 
y que vengan a generar un alivio en 

la movilidad de la ciudad, y 
en términos generales de 

fortalecer la cadena lo-
gística para poder me-
jorar la calidad de 
vida de las personas 
que tienen que movi-
lizarse dentro de la 

ciudad”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

lizarse un análisis del sistema 
completo, ver la integración mo-
dal de tarifas, entre otras”, analiza 
Tudela. 

A juicio del presidente de la Cá-
mara Chilena de la Construcción 
Concepción (CChC), Manuel Du-
rán, la rentabilidad social está a la 
vista. De ahí que ahora el paso fun-
damental es seguir internalizando 
en la ciudadanía la relevancia de 
este transporte. 

Es por ello que como gremio es-
tán en proceso de  prograr más es-
tudios de impactos 
p o sit iv o s  
con la fi-
nalidad 
de apo-
yar y 
a g i l i -
zar la 
puesta en 
marcha. 

US$ 600
millones de dólares cuesta más o 
menos  instalar un metro en el Gran 
Concepción. 

2
gobiernos tuvieron que pasar para que 
se concretara el Biotrén a Coronel, ini-
ciativa que partió con el primer man-
dando de Bachelet.

FRASE

“En el gobierno siguiente al 
del Presidente Electo 
Sebastián Piñera se podrían 
ejecutar  estas obras”.

Seremi de Transporte y 
Telecomunicaciones,  César Arriagada.

“Se debe aumentar la 
frecuencia del Biotrén y luego 
ver si el centro tiene 
demanda”.

Presidente del directorio de Fesur, Alejandro 
Tudela.

“Es súper importante para todos 
y tiene un  tremendo impacto en 
la ciudad”.

Presidente de la Cámara Chilena de la 
Construcción, Manuel Durán.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

se dentro de el”, detalla. 
Posteriormente, debe cons-

truirse una nueva vía que conec-
te Talcahuano con Hualqui y gene-
rar más estaciones. 

“La compra de trenes es algo 
que lo vamos a dejar licitado con 
recursos y es un tema que el pró-
ximo gobierno y, por bien de toda 
la Región, espero tengan la posibi-
lidad  de poder entregarlos”, dice 
Arriagada. 

Todas estas iniciativas  para el 
presidente del directorio de Fe-
rrocarriles del Sur (Fesur) , Alejan-
dro Tudela, son relevantes para 
que el metro en Concepción se 
agilice. De hecho confirma que el 
plan sigue en pié. 

“Se debe aumentar la frecuencia 
del Biotrén y luego se debe evaluar 

si el centro de Concepción tiene 
demanda (...) y si la exten-

sión tiene rentabili-
dad social, de-

bería rea-
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Actores locales 
divididos ante idea  
de “inmobiliarias 
populares”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROPUESTAS POR EL ALCALDE DE RECOLETA, DANIEL JADUE

¿Recuerda las farmacias popu-
lares? Daniel Jadue, alcalde de Re-
coleta ahora quiere impulsar las 
“inmobiliarias populares” con la 
idea de hacer más accesibles las 
viviendas a los sectores vulnera-
bles. 

Como era de esperarse, los plan-
teamientos del alcalde no tarda-
ron en encender  voces de alerta 
por parte del sector inmobiliario 
privado y  corredores de propieda-
des. 

Es así como Sergio Jara, gerente 
general de Valmar, fue bastante 
claro al expresar: “a mi juicio no es 
bueno que el Estado en general, y 
en este caso un municipio, haga 
labores que puede desarrollar per-
fectamente el sector privado, la 
evidencia histórica muestra que 
los entes públicos no son eficientes 
en desarrollar actividades produc-
tivas y que el sector privado si lo es”. 

Jara destacó además que “por 
otro lado, en este caso en particu-
lar, veo con preocupación la com-
plejidad que va a tener para este 
municipio la administración de 
este condominio en actividades 
tales como cobro del arriendo, co-
bro de los gastos comunes y en la 
administración de la ejecución de 
la obra. El Estado en este minuto 
a través del Ministerio de Vivienda 
ofrece alternativas tales como los 
subsidios para familias vulnera-
bles, que es un sistema que ha fun-
cionado en los últimos casi 40 años 
en Chile y que ha permitido entre-
gar viviendas a miles de chilenos”. 

 
Corredores de propiedades 

En línea con lo expuesto por el 
gerente general de Valmar, Pablo 
Donecht, de Donecht & Cía., corre-
dores de propiedades, precisó: “es 
importante entender cómo se deter-
minan lo precios de arriendo. Los 
cánones son producto de un equili-
brio complejo del que participan 
las personas sin que se den cuenta”. 

Al mismo tiempo, Donecht ex-
plicó que “ se plantea que el 
arriendo no supere el 25% del in-
greso del arrendatario, por lo tan-
to, o se va a fijar un precio de 
arriendo arbitrariamente y a él 
van a optar solo personas que 
puedan pagar con el 25% de sus 
ingresos, o el precio del arriendo 
se fijará en función de cuánto pue-
de pagar cada arrendatario. En la 
segunda opción, que en mi im-
presión es por la que se va a optar, 
es evidente que se van a generar 
ganancias o pérdidas para el mu-
nicipio. Si se generan ganancias, el 
proyecto es altamente replicable, 
pero no se diferencia a una inmo-
biliaria privada. En contramano, 
si se generan pérdidas, ¿cómo pre-

buenas las propuestas inmobilia-
rias para mejorar la calidad de 
vida de las personas, sobre todo en 
este caso donde son para familias 
de escasos recursos. Creemos que 
la idea es buena y se podría aplicar 
perfectamente en cualquier co-
muna de Chile. Hay que poner mu-
cha atención, eso sí, en los mate-
riales y calidad de la construcción 
de las viviendas para que las fami-
lias se sientan que el lugar donde 
viven e invierten su dinero es un 
lugar digno para su familia. Tam-
bién es muy importante pensar 
en el entorno que se les dará a es-
tos proyectos. Si se está pensando 
en calidad de vida debe ser un sec-
tor seguro, tranquilo, con cercanía 
a colegios o escuelas, a las asisten-
cias médicas, supermercados y a 
los parques recreativos”. 

Diario Concepción se comuni-
có con algunos municipios de la 
zona para intentar obtener la opi-
nión de sus alcaldes, sin embar-
go, desde donde respondieron, 
dijeron que los titulares estaban 
de vacaciones. También se con-
sultó a varias inmobiliarias, pero 
sólo dos respondió al cierre de 
esta edición.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Se cuestiona la eficiencia y que los municipios no están 
preparados para mantener, ni administrar arriendos, 
otros valoran positivamente la iniciativa. 

tende financiarlo el alcalde?”. 
Además, dijo el corredor de 

propiedades, “mis aprehensiones 
operacionales con una “inmobi-
liaria popular” son las mismas 

que con las “farmacias popula-
res”: los municipios no están pre-
parados para mantener ni admi-
nistrar arriendos, ni deberían de 
estarlo”, concluyó. 

Desde una perspectiva diferen-
te, Pía Cruz, broker de RE/MAX 
Dream,  también dedicados al co-
rretaje de propiedades en Con-
cepción, señaló que “siempre son 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

25%
de sus ingresos es lo que pagarían los 
arrendatarios de los edificios construi-
dos por los municipios. 

40
años ha funcionando en Chile la entrega 
de viviendas a través de los subsidios 
que da el Minvu a familias vulnerables. 
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Cierre Magíster en Investigación  
Social y Desarrollo UdeC

Con una cena de camaradería, los docentes y 
estudiantes del Magíster en Investigación So-
cial y Desarrollo, cerraron el año académico 
2017 y la Escuela de Verano 2018. 

Cabe destacar que el Programa de Magís-
ter, que posee una trayectoria de 19 años, 
aborda las discusiones actuales en los estu-
dios de desarrollo, formando investigadores 
sociales altamente calificados. El proceso de 
admisión del Programa continuará a fines de 
febrero y hasta mediados de marzo.

LUCÍA SALDAÑA, Mauricio Phélan y Alejandra Brito.

OMAR BARRIGA y 
Katia Valenzuela.

DIEGO GAMBOA, María Ester Espinoza y Oliver Fariña.

ÁLVARO 
ARANCIBIA 
y Leodan 
Zapata.

Inauguración 
exposición “Ñocha 
malen, cestería 
lafquenche”

En el Parque Jorge Alessandri, se llevó a 
cabo la ceremonia de inauguración de “ño-
cha malen, cestería lafquenche”, una expo-
sición de artesanía mapuche, con un sello 
moderno y de altos estándares de calidad, 
presentados en el Museo Artequin.

MARCELA RUBIO, Diego Alcalde y Gustavo Guerra.

ELOÍSA VARGAS, 
Xavier Ferraro y 

Sigrid Mennickent. 

FABIOLA MILLANAO, María Cecilia Millanao y María Inés Aniñir. JUANITA MARIBUR, Paula Puelpan y Marcela Rubio.GUSTAVO GUERRA, Diego Alcalde y Mauricio Parra.

ISIDORA 
TRONCOSO, 

Daniela Merino 
y Blenda 

Irarrázaval.

NELSON 
ALARCÓN y  

Germán 
González.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Centro de 
Creación de 
Concepción 
festejó primer 
año de vida
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AYER CELEBRÓ ANIVERSARIO

El C3 ha sido un aliado clave en la 
gestación de diferentes proyectos 
culturales, artísticos y de 
emprendimiento. 

Fueron más de 100 proyectos los 
que en 2017 tuvieron un espacio en el 
Centro de Creación de Concepción 
(C3), lugar que busca transformarse  

en un referente de la producción 
cultural, artística y de emprendi-
miento del Bío Bío. 

Ya con un año de vida, el C3 celebró 
durante la jornada de ayer este impor-
tante logro, un lugar cuya apertura 

fue el resultado de  un proceso de pla-
nificación participativa, donde veci-
nos, artistas, gestores e instituciones 
culturales, entre muchos otros, apor-
taron y definieron las prioridades para 
crecer como ciudad cultural, y creati-
va a través de este espacio. 

En este sentido, su director ejecu-
tivo, Johann Bórquez, indicó que 
“hoy podemos decir con orgullo 
que este primer año de trabajo nos 
deja aún más convencidos de estar 
avanzando en la dirección correc-
ta. C3 no sólo se ha validado en el 
mundo de la cultura y las artes, sino 
que ha logrado impactar positiva-
mente en el barrio, involucrando a 
vecinos y vecinas que participan 
del mundo comunitario, y utilizan 

sus espacios para iniciativas socia-
les y ciudadanas”. 

En lo concreto, esta iniciativa, res-
paldada por la asesoría  cultural de la 
municipalidad de Concepción, apoyó 
en 2017 obras de teatro, música y dan-
za. En el resumen, aproximadamente 
un tercio de toda la producción escé-
nica de Concepción se crea, ensaya y 
monta en el Centro de Creación de 
Concepción. 

Entre las distintas iniciativas y pro-
yectos que se destacan para esta tem-
porada 2018, y en las que está involu-
crado el C3, Mauricio Castro, asesor 
cultural del municipio penquista, se-
ñaló que “vamos a seguir privilegian-
do el 2018 como el año del Bicentena-
rio, sin olvidar que nuestro eje entre el 

2017 y el 2020 es hacer que los barrios 
tengan acceso cada vez más directo a 
la oferta cultural. Se destaca, entre las 
diferentes cosas que habrá, en marzo 
una feria de artes visuales y también 
tendremos, durante una semana, la es-
cuela de teatro itinerante de la com-
pañía La Patogallina, que realizará en 
C3 un taller gratuito de teatro en es-
pacios públicos”. 

A lo que añadió que “igual quiero 
destacar a Travesía, un programa 
de formación de mediación y forma-
ción cultural gratuito online, el cual  
haremos desde abril a junio”. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

LA MÚSICA FUE 
PARTE DE LA 

ceremonia de 
celebración de 

aniversario del C3, 
espacio ubicado en 

Rozas 520.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Alejandro Silva viene a mostrar hoy su 
“DVD Tour Concept” a Chelería 542 

Estamos muy contentos con 
este producto”. 

Luego de la presentación 
en Concepción, cuyas entra-
das tienen un valor de $3.000 
preventa y $4.500 en puerta, 
el guitarrista y su banda se 
presentará mañana en Arau-
co, el viernes en Temuco y el 
sábado en Licán Ray.  

Tras esta gira nacional, Sil-
va comenzará a partir de 
abril a registrar lo que será su 
sexto álbum. “Este año es año 
de disco en estudio. Tenemos 
material y yo siempre estoy 
trabajando en composición, 
me gusta hacer música, y to-
carla en vivo”, acotó.

Penquista de corazón, na-
cido y criado en la zona, el 
guitarrista Alejandro Silva y 
su Power Cuarteto regresa a 
Concepción en el marco del 
tour de promoción del traba-
jo “DVD Tour Concept”. 

El concierto, pactado para 
hoy a las 21.00 horas en la 
Chelería 542 en el Barrio Es-
tación, será el reencuentro 
del experimentado músico 
con sus fanáticos locales.  

“Es una suerte de volver a 
casa, siempre que venimos 
nos ha ido muy bien, es una 
plaza súper fuerte. El año pa-
sado, luego de mucho tiem-
po, fuimos parte del festival 

FOTO:ALEJANDRO SILVA

Bioparlante y no hubo mu-
cha gente, por lo que queda-
mos ‘picados’ y esta noche 
será nuestro desquite”, dijo el 
músico. 

Respecto a lo que el públi-
co penquista podrá escu-
char durante la jornada, Sil-
va detalló que “estamos pro-
mocionando un DVD que 
grabamos en abril del año 
pasado y que fue editado, fi-
nalmente, en diciembre. Se 
trata de un trabajo en vivo 
que tiene temas nuevos y al-
gunos clásicos que no apa-
recen en mis otros DVD, es 
mi primer registro audiovi-
sual en HD, quedó increíble. 
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El plantel dirigido por Zé Ricardo, tras rea-
lizar una práctica en Santiago, viajó cerca del 
mediodía hacia Concepción, arribando al ae-
ropuerto Carriel Sur a las 13 horas. 

Tras acomodarse en su hotel, por la noche 
(20.30 horas) el elenco brasileño tenía previs-

to un nuevo entrenamiento en el Ester Roa Re-
bolledo, de carácter suave y con el objetivo de 
reconocer el campo donde hoy se llevará a 
cabo el encuentro. Cabe recordar que Vasco no 
contará con Luis Fabiano, reconocido delan-
tero de 37 años, por lesión. 

Vasco llegó ayer y reconoció cancha del Ester Roa

FOTO:CARLOS GREGORIO JR. / VASCO.COM.BR
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Un desafío de envergadura para 
iniciar la temporada oficial. Luego 
de un intenso trabajo de prepara-
ción, que incluyó una gira por Ar-
gentina, la UdeC tendrá hoy su pri-
mera gran prueba del 2018: desde 
las 20.45 horas, recibirá a Vasco da 
Gama, en el duelo de ida de la llave 
de segunda fase de la Copa Liberta-
dores de América. 

El Campanil vuelve tras 14 años 
al máximo torneo continental, pues 
en 2004 tuvo su primera y única 
participación previa. En esa oca-
sión, ingresó directamente a la fase 
de grupos y se midió con Santos 
Laguna de México, Cruzeiro de Bra-
sil y Caracas de Venezuela. Resca-
tó solo dos puntos, productos de 
dos empates con el elenco azteca. 
Ahora, su primer objetivo es sacar 
un buen resultado como dueño de 

como titular es Pedro Morales, 
quien mostró un buen nivel en los 
amistosos y señaló que tanto él 
como sus compañeros están muy 
motivados para el encuentro fren-
te a Vasco.   

“Se hizo una muy buenas tempo-
rada, con partidos y entrenamien-
tos muy exigentes, y tenemos mu-
chas expectativas que nos vaya bien 
hoy. Ojalá que la gente nos acompa-
ñe y podamos obtener un buen re-
sultado”, dijo el volante. 

 
Importantes bajas 

En la visita, el técnico Zé Ricar-
do no contará con Luis Fabiano, su 
experimentado goleador que está 
lesionado, ni tampoco con Nené, 
volante que emigrará al Sao Paulo. 
“Siento que ellos ganan bastantes 
cosas en dinámica con la inclusión 
de Wagner como volante de crea-
ción. No desconoceremos las forta-

FOTO:GENTILEZA FÚTBOL UDEC

casa y ojalá sin recibir goles, pues 
los tantos de visita pueden resultar 
importantes en la definición. 

Francisco Bozán, entrenador de 
la UdeC, se refirió al planteamien-
to del duelo de esta noche y, tam-
bién, de cuál será el sello de su elen-
co esta temporada.  

“El concepto de equipo es la base 
de esta Universidad de Concepción 
2018, así como también lo fue en 
2017. No hay un número ni una for-
mación específica: el sistema que 
vamos a utilizar con Vasco, luego 
con O’Higgins, nuevamente con 
Vasco y Temuco, que son nuestros 
primeros cuatro partidos, va a de-
pender del rival y de cómo pensa-
mos que podemos hacernos más  
fuertes ante las debilidades de cada 
uno”, señaló. 

En la UdeC está descartado Luis 
Pedro Figueroa, por problemas 
musculares. Uno que sí asoma 

UDEC RECIBE A VASCO DA GAMA POR LA COPA LIBERTADORES

Con la misión de dar el primer 
golpe y hacer valer la localía
Campanil recibe a un siempre complicado elenco brasileño, en el duelo de ida 
de la segunda fase del máximo certamen continental.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Portillo 
G. Mencia 
R. De la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
H. Droguett 
P. Morales 
J. Meneses 
S. SIlva

VASCO DA GAMA

Francisco Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

M. Silva 
Y. Pikachu 
F. Erazo 
R. Graça 
Henrique 
L. Desábato 
Wellington 
Evander 
Wagner 
Paulinho 
A. Ríos

Zé Ricardo

DT

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20.45 
Árbitro: Leodan González (URU)

lezas de Nené, que no podrá estar, 
pero tanto quien nombre como 
Wagner son dos jugadores muy há-
biles y peligrosos”, señaló Francis-
co Bozán.   

Frickson Erazo, central ecuato-
riano que será titular hoy en los 
brasileños, comentó que “sabemos 
que son un equipo aguerrido, que 
hizo buenas contrataciones y man-
tuvo su base. No será un rival fácil, 
y en una competición como la Copa 
Libertadores el factor de la localía 
es muy importante. Esperamos ha-
cer un gran partido”. 
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OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de comunicar el fallecimiento, en el extranjero, del pa-
dre de nuestro querido sobrino y primo Christian Schmitz Vaccaro. Sr. 
 

GREGOR SCHMITZ 
(Q.E.P.D) 

 
Damos nuestras más sentidas condolencias a Christian, a su madre Valentina, a 
su esposa María Isabel y a sus hijos Lucas, Cristóbal y Gabriel.  
 
Familias Bonifetti Dall’Orso 
Bonifetti Bravo 
Meyer Bonifetti 
 
Concepción, 31 de enero de 2018.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JOSÉ CARABALLO, VOLANTE DEL ACERO

“Me toca a 
mí ganarme a 
la gente tal 
como Rómulo 
y Soteldo” 
El venezolano quiere repetir lo hecho 
por sus compatriotas en Huachipato.

Dejó de ser un misterio hace rato 
que Huachipato mira hacia otras 
fronteras para reforzar su plantel. 
En ese ítem, y tras las experiencias 
muy positivas que dejaron los pasos 
de los llaneros Yeferson Soteldo y 
Rómulo Otero, el acero apostó otra 
vez por un venezolano para la labor 

creativa: José Caraballo. 
El volante proveniente desde el 

Deportivo Lara, comentó que “por 
aquí pasaron Rómulo (Otero) y      
Yeferson (Soteldo), pero vengo a 
hacer mi propia historia. Soy un ju-
gador rápido, muy positivo en el 
uno contra uno y que hace muchos 
goles. Huachipato le ha abierto las 
puertas a muchos venezolanos, por 

lo que cuando me llegó la oportu-
nidad de este club no lo pensé dos 
veces. Pedí muchas referencias a 
compañeros que pasaron por este 
club y no dudé en firmar”. 

Por lo mismo, será cosa de días y 
con el paso de los partidos, para 
que el hincha acerero compare a 
Caraballo con Otero y Soteldo. Para 
él, esto no es un problema. “Ellos se 
ganaron a la gente y ahora me toca 
a mí hacer lo mismo. El fútbol vene-
zolano ha evolucionado de muy 
buena manera y hemos abierto el 
mercado. Mi objetivo es ser cam-
peón. No hay otro”, aseguró.  

 
Sin presión 

Un central no era uno de las po-
siciones que Huachipato reforzaría 
para esta temporada, pero la salida 
de Omar Merlo a Sporting Cristal 
modificó el panorama y así llegó el 
argentino Federico Pereyra al club. 

El defensa, de 29 años, arribó des-
de el Karpaty de Ucrania y dijo a su 
arribo que “Omar merece todo mi 
respeto por su gran trayectoria y ca-
rrera. Espero que al jugar en su mis-
ma posición, ese cariño que la gen-
te tenía hacia él, también lo tenga 
conmigo”. 

Tras Carlos Lampe (30), Pereyra 
es junto a Gabriel Torres, con 29 
años, uno de los jugadores con más 
experiencia del plantel. “Ojalá pue-
da ayudar a los más jóvenes a cre-
cer, potenciar su juego y que sean 
muy buenos profesionales”, cerró. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

CARABALLO llegó al acero fruto del seguimiento que la dirigencia acerera 
realizó sobre él. Cristian Paulucci (a la derecha) es parte de esa labor.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/27 10/31
LOS ÁNGELES

14/34
SANTIAGO

10/32
CHILLÁN14/33

RANCAGUA

13/32
TALCA

8/30
ANGOL

6/28
TEMUCO

10/20
P. MONTT

13/26
JUEVES

12/22
VIERNES

12/23
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Marcela - Juan Bosco

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Barros Arana 501

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Av. Colón 242

TODOS LOS LUNES
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